

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus mes 1'50 pts.

u e r a; trimestre 5

Extranjero y Ul-

tramar: id. . . 9

Toda la corresponden-

cia al Director

El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y ad-

ministración é imprenta

Plaza de la Constitución

(pórticos).

Arreos y comunicados

precios convencionales

Año III

Sábado 4 de Marzo de 1899

Núm. 556

FARMACIA SERRA

12 años de continuadas curaciones y de una aceptación general; son las mejores pruebas para demostrar que el

JARABE SERRA

Abierta toda la noche.

es el mejor remedio para combatir por crónica y rebelde

TOS

La que paga m s con- tribución de la pro- vincia.

Doctor J. MIRO OCULISTA

Consulta en Reus: Los lunes y viernes, desde las cinco de la tarde, en el gabinete número 1, piso 1.º

en el gabinete a la misma calle de la Unión, 7, los martes y jueves, desde las cinco de la tarde, en el gabinete número 3.

SE COMPRAN

damascos viejos de todos colores, joyas antiguas de oro y plata, cajas de oro esmaltadas y cinceladas, cubrecamas de seda con flores, pendientes y sortijas con esmeraldas, collares de perlas y toda clase de objetos viejos.

hoy queremos razonar nuestra actitud, para que no se achaque a idolatría, inconsciente el móvil patriótico que nos impulsa. Somos sagastinos, si, hoy más que nunca; sagastinos entusiastas, pero no por menguados deseos personales; quédese la adulación para los que encuentren con ella gusto y empleo de sus aptitudes. Nuestro ferviente cariño hacia el jefe del partido liberal se engranda precisamente en el amor á la libertad, y porque la libertad se ha encarnado en el Sr. Sagasta, se rinden ante este patriarca ilustre de la política nuestras devociones sinceras.

Por Sagasta

Ayer ratificabamos la adhesión que siempre sentimos por el Sr. Sagasta, y

Somos sagastinos porque hemos seguido paso á paso la labor áspera y admirable del presidente del Consejo en días aciagos, que para muchos iban á ser apocalípticos. Hemos visto al señor Sagasta recoger el mando del país en circunstancias críticas, momentos antes de que empezasen á estallar los más tremendos conflictos, y pudimos apreciar la indiscutible, la hermosa abnegación de quien, no teniendo ni aun el espoleo de las ambiciones por cargos en los cuales sueñan otros con mal disimulado apetito, renunciaba á la paz, al descanso, al egoísta apartamiento, entregando su actividad, su esfuerzo, la potencia toda de su alma, al servicio de la Patria, conturbada y afligida por inacabables desventuras.

Ahora caen algunos en que el señor Sagasta es viejo. ¿Era joven al subir al Poder en Octubre de 1897? Pues entonces, cuando había guerras, inquietudes, casi desesperaciones, no echaron de ver algunos la edad del jefe de los liberales, y dejaron el paso á la ancianidad para que ofreciese el pecho á los peligros. ¡Para la hora rudísima bien estaba el ilustre viejo! Para estos momentos de calma, en los cuales empieza á invadir la atmósfera la solemne quietud que sigue á las estremecedoras tempestades, ya hay algún joven relativo bastante relativo física y moral-

mente considerado, que piensa en sustituir á quien ocupó el primer puesto de la nación en los más peligrosos instantes.

Nosotros hemos visto que un viejo por la experiencia y por la edad, pero por el talento, por el tesón y por la energía joven y fuerte, sorteaba dificultades angustiosas, desvanecía temores consistentes y generales y doblaba el cabo de las tormentas sin que la nave por el tripulada corriese el menor riesgo. Nunca creímos que en la playa le esperasen los que se quedaron en tierra, acaso entregados á la plegaria, faltos de brío para desafiar la tempestad; le esperasen, repetimos, con propósito de sustituirle. Pero puesto que los hay tan poco aprensivos, encuentra esta sin razón como debida respuesta la actitud de los que quieren seguir obedeciendo en las facilidades á quien en la suprema dificultad obedecieron.

Somos sagastinos porque el Sr. Sagasta es liberal sin mácula, no al uso de otros que ofrecen el vino agüado. Estamos con el Sr. Sagasta porque si nos pareció admirable para el sacrificio no ha de parecernos mal después de consumado. Sagastinos si, no por torpe fetichismo, sino por sincera, íntima, probada admiración. Porque contemplando á los políticos que quieren y no pueden ser lo que muchas veces ha sido

larle. Se dejó caer en un sillón y ocultando la cara entre sus manos dijo:

—Pues bien! sí, la amo y soy el más desgraciado de los hombres, porque no podrá ser mía.

—Por qué? preguntó con dulzura Frossard presintiendo que tocaba el punto importante de la situación.

Pedro sacudió la cabeza con sombría desesperación.

—Por qué no soy libre.

—Sí?

—Sí, dijo Pedro. Sufro mucho; tengo un remordimiento. He abusado de la confianza y de la amistad de un hombre leal y bravo.

En justa revancha, la mala acción que he cometido hacen el desespéro de mi vida...

—Oh! Oh! una mujer casada! dijo Frossard con la tranquilidad de un hombre que la práctica de los negocios ha habituado á graves descubrimientos.

—Nuestras relaciones han durado un año, de embriaguez para ella, de turbación para mí. Nunca he amado á esa mujer, pero, se apoderó de mí, me embriagó! Sabía engañar mis escrúpulos y adormecer mis temores y llegué á no tener más voluntad que la suya.

—El marido no ha sabido nada, eh?

—Me demostraba gran afecto y entera confianza.

—Horrible pero tradicional! Pues, bien! mi buen amigo, no tienes necesidad de decirme ni una palabra más, pues ya conozco este asunto tan bien como tú. Cuando empezabas á sacudir el yugo de esta querida encantadora, pero despótica, vistes á la señorita de Cygna. La joven tenía la esquisita dulzura y la original gracia que no tenía la mujer. La nieve de la una te ha parecido encantadora, al lado del fuego de la otra. Una es, el Jung-Fran y la otra el Vesubio... cesastes de amar con tus sentidos y has amado con tu corazón... Nada hay más sencillo y más natural! Querido mío, esta es la historia de todos los jóvenes y ha sido resumida en un refrán lleno de indulgencia. «Es preciso que se pase la juventud». No me

—Está ausente... Pero si queréis tomaros la pena de entrar en el despacho del principal...

Hablando así hizo una seña para advertir á Severac que allí encontraría á Frossard. La anciana mujer murmurando palabras indistintas con voz desolada, se marchaba. Cuando hubo empujado la puerta vidriera dijo el pasante.

—Si se dejara entrar toda esta gente en el despacho del jefe, no habría medio de trabajar. Esta buena señora viene cinco veces, por semana hace ya más de un año... Estamos obligados á oír sus lamentaciones. Ciertamente es digna de compasión... Pero hay tantas como ella!... Voy á hacer pasar vuestra tarjeta. Señor Platin id á ver si el principal puede recibir y al mismo tiempo traedme la licitación Guerinot. Queréis sentaros caba lero?

Examinó Severac con aire distraído los carteles amarillos, azules y rojos anuncios de venta fijados en la pared. En un extremo destacábase una enorme caja, que parecía encerraba la fortuna de los clientes millonarios. Un paso rápido deslizándose por el entarimado, se dejó oír. Los escribientes que tenían la nariz al aire se inclinaron sobre el papel sellado. El señor Frossard se presentó. Sin decir una palabra cogió á su amigo por la mano, le hizo cruzar el pequeño despacho en el cual el pasante continuaba su psalmodia dictando su contrato y le hizo entrar en su gabinete tapizado de pana verde-botella y con muebles de madera negra.

—Cómo! eres tú! Pero qué significa esto? Cuando has llegado?...

Supongo que no ocurre cosa grave eh?...

Todas estas preguntas broaron de sus labios con una vivacidad tierna y afectuosa. Estrechaba la mano de Severac y le miraba con ojos brillantes de alegría.

—Algo grave? No, amigo mío, dijo Pedro. Asuntos del servicio... no he querido volverme sin verte...

—Has hecho perfectamente... Pero volver? Cuanto tiempo hace que has llegado?

Una nube pasó por el semblante de Pedro. La curiosidad de

el Sr. Sagasta, no vemos en ellos las cualidades supremas de quien dirige el partido en que militamos. Y por si fuera poco el valer contrastado del presidente del Consejo como estímulo de nuestra adhesión, sumamos á él las esperanzas que el Sr. Sagasta nos infunde pues nos anima el convencimiento de que la victoria debe ser suya. Así lo reclaman con imperio la grandeza de la bandera y el mérito de quien la mantiene.

La Reina consulta

MONTERO RIOS

Entró á las cinco y media y salió á las seis. Siguiendo inveterada costumbre, salió muy embozado.

—Si en todas las circunstancias de la política es preciso proceder con discreción, se impone ésta con más fuerza cuando media la Reina al resolver una crisis.

Es decir, el señor Montero ha repetido lo que dice siempre al salir de las consultas de esta clase.

VEGA ARMILLO

A las seis menos veinte minutos llegó á Palacio el presidente del Congreso.

Dijo á los periodistas que había expuesto á S. M. el problema político en toda su extensión, manifestándola además que, á su juicio, las minorías del Senado condujéronse anteayer muy torpemente; pues debieron haber esperado otra ocasión para derrotar al Gobierno, el cual podría haber obtenido ahora la aprobación del proyecto referente á Filipinas y otros de importancia, sometidos ya á las Cortes.

Aunque el marqués de la Vega de Armijo ha creído conveniente guardar sobre esto alguna reserva, parece que expresó á la Reina su juicio favorable á la continuación del señor Sagasta.

EL SR. PIDAL

Salió del regio alcázar el expresidente del Congreso cerca de las ocho de la noche, no tan reservado como los dos personajes que le precedieron.

—Ha aconsejado usted á S. M. la venida de los conservadores?—se le preguntó.

Y el señor Pidal repuso:

—He expuesto á la Reina mi criterio sobre la situación presente, una de las más difíciles de estos últimos años. Y como para vencer los obstáculos que han de presentarse se requiere desarrollar desde el poder muy grandes energías, fácilmente se comprenderá que mi opinión es la que se forme un Gobierno muy fuerte que emprenda resueltamente el camino de regeneración de la patria.

El expresidente del Congreso fué el último personaje consultado ayer por la Corona.

EL GENERAL MARTINEZ CAMPOS

El general Martínez Campos llegó al regio alcázar á las diez de la mañana.

Media hora después salió diciendo que, como era natural, no podía hacer público cuanto acababa de aconsejar á la Corona; pero entiende que las circunstancias son difíciles y sería conveniente que todos pusieran un poco de su parte para conseguir una solución política que permitiera seguir con las actuales Cortes algún tiempo.

EL GENERAL AZCARRAGA

Fué puntual á la hora que le señaló la Reina y permaneció en la real cámara hasta las once próximamente.

El numeroso grupo de periodistas y curiosos que frente á Palacio estaba situado se acercó al general cuando éste salía de Palacio.

—Señores—dijo—ustedes me perdonarán, pero no puedo decirles nada de mi conferencia con la Reina.

—El señor Silvela—le objetamos—tiene el criterio de que lo que él dice es suyo, y por tanto puede publicarlo.

—El Sr. Silvela—contestó el general—está á gran altura.

—Pero aun no ha llegado á presidente del Consejo de Ministros como usted—dijo otro periodista.

—¿De modo que no podemos saber ni siquiera el juicio de usted sobre el problema de actualidad?

—Mi juicio es que se haga lo más conveniente para todos.

—Eso, mi general—le replicamos—será un deseo muy plausible, pero no es un juicio.

—Pues no puedo decir más—dijo el general Azcárraga, despidiéndose cortemente de los periodistas.

EL SEÑOR SILVELA

Poco después de las once se apeaba de su coche en la Puerta del Príncipe el señor Silvela.

Permaneció en Palacio más de una hora, y cuando salió dijo á los periodistas que, habiendo guardado todos los que le habían precedido en las consultas la más absoluta reserva respecto de sus opiniones á la Corona, no le parecía conveniente decir la suya.

Fueron de todo punto inútiles los trabajos de los «reporters» para saber más.

EL SR. SAGASTA

A la hora acostumbrada llegó á Palacio para despachar con S. M., en ocasión en que seguía en la regia cámara el señor Silvela.

Esperó el jefe del Gobierno dimisionario algunos minutos, y cuando el señor Silvela salía de la real Cámara, se saludaron y hablaron breves momentos.

El señor Sagasta puso á la real firma un de-

creto sacando á subasta el servicio de correos entre la Península y Canarias.

Al salir dijo que por la tarde, después de dar un paseo la Reina, reanudaré las consultas para oír á los señores Romero Robledo y duque de Tetuan.

Según el señor Sagasta, el resultado de la crisis no será conocido hasta mañana por la tarde.

EL DUQUE DE TETUAN

Desde las seis á las seis y media ha estado en Palacio el duque de Tetuan.

Al salir á dicho que, no se creía autorizado para revelar la opinión que había dado á S. M. la Reina, por mas que estaba inspirada, como podría suponerse de su carácter y condiciones personales, en el desinterés más completo.

No es difícil adivinar, ya que no se sabe en concreto, cual ha sido su opinión.

Opinará, tal vez, que el es partidario de que se conceda el poder al partido conservador, pero en condiciones de viabilidad y con elementos que respondan al carácter tradicional de las ideas y procedimientos que imprimió al partido el señor Cánovas del Castillo.

También ha dicho que, en el caso de formarse un Ministerio Martínez Campos, le presentaría su apoyo.

ROMERO ROBLEDO

El Sr. Romero Robledo ha sido el último que ha conferenciado con S. M. la Reina, permaneciendo en Palacio mas de media hora.

Al salir estuvo muy expansivo diciendo claramente la opinión que expuso á la Reina.

La corrección y el deber, dijo, me imponen absoluto silencio en cuanto he escuchado de labios de S. M.

Pero me creo con el mas perfecto derecho para decir mi opinión, que es la misma que expuse en el parlamento y á cuantos hablo de política.

Yo creo que proceda la disolución de las Cortes no porque haya surgido un conflicto parlamentario, sino porque es constitucional el hacerlo.

Han ocurrido sucesos tan grandes como la pérdida de nuestro imperio colonial, y hay sobrados motivos para creer que la opinión ha cambiado y es necesario consultarla.

El primer Gobierno de la Restauración disolvió las Cortes cuando llevaban solo tres meses de vida con el solo fin de dar al país la flamante Constitución de 1876.

El decreto de disolución de Cortes creo yo puedan aspirar todos los partidos y en cuanto á lo demás es cuestión de sumas.

¿Quién suma el Sr. Silvela? Con los viejos que representan elementos políticos inciertos y no cuenta con la posible concentración de los amigos del Sr. duque de Tetuan, á quien considero irreductible al servilísimo, ni con la benevolencia de los integristas ni mucho menos con lo de los carlistas.

¿Quién suma Sagasta? Pues á los grandes elementos del partido liberal puede unir los de Weyler que son mas importantes que los del general Polavieja, los amigos de Canalejas, los elementos que yo represento y la benevolencia de los republicanos.

Dejando aparte estas sumas la cosa está verdaderamente en el fiel.

DESDE MADRID

Madrid 2 Marzo

Sigue con intensidad el movimiento político iniciado en esta villa y Corte en la noche del 28 del mes próximo pasado.

Hay soluciones para todos los gustos y sostenidas con verdadero entusiasmo.

En realidad nada se sabe ni puede saberse, porque una crisis precipitada como ha sido la actual, á consecuencia de una conjunción de fuerzas fácil para destruir pero impotente para edificar, siendo necesaria é indispensable la disolución de las Cortes, el problema planteado ante la Corona es tan complejo, tan difícil y tan peligroso, que á estas horas la Augusta persona que ha de resolverlo, de fijo se encuentra indecisa y vacilante.

Creo que un ministerio liberal sin Sagasta, con las Cortes actuales es imposible.

Si Gamazo pensó seriamente en esta solución, dió evidentes pruebas de incapacidad política y si aun la sostiene Martínez Campos según se asegura, dá nueva prueba de su candidez.

Opino que si Martínez Campos puede contar con Silvela, con Polavieja y con el Duque de Tetuan, será llamado á formar Ministerio, pero dado caso que Silvela, Polavieja y Tetuan admitan esta solución. De todos modos es una solución posible.

Si Martínez Campos no puede formar Ministerio, á mi juicio será llamado Silvela y con encargo de dar pruebas de liberalismo y de sinceridad electoral.

La fuerza de las circunstancias hará fracasar tan nobilísimos propósitos y no será extraño una coalición liberal en frente de una evolución reaccionaria y estaremos peor que estábamos.

Sagasta hoy con concentración liberal es peligroso, porque se ha precipitado la crisis, sin dar ni siquiera el más ligero esbozo de esta concentración y fijarla desde el poder no es conveniente.

Muchísimos sostienen que continuará Sagasta porque la concentración está hecha, lo estará secretamente no lo niego, pero no se publica porque Sagasta no acudió al Congreso, después de la votación del Senado, no admitió la proposición Romero y no se votó.

Si Sagasta va al Congreso habria sido recibido con entusiasmo, su discurso á favor de la proposición Romero le habria proporcionado otra ovación y la mayoría habria sido nutrida á favor

Frossard le molestaba. Presintió otras preguntas que podía obligarle á penosas confidencias. De todos modos no quiso mentir.

—Hace cuatro días que estoy aquí.

—Cuatro días? Y hablas de volverte?

Hubo un rato de silencio. Frossard vacilaba en hablar, por fin se decidió:

—Has ido á Canaheilles?

Pedro apartó los ojos é inclinó la frente sintiendo que llegaba el momento en que le sería difícil contestar.

—No, dijo resueltamente. No he ido, ni iré. Lo sentiré mucho, pero es preciso que me marche inmediatamente.

Frossard vió á su amigo tan inquieto que no se atrevió á insistir. Sospechó algún doloroso misterio. Recordó la tristeza de Pedro, su actitud cuando se encontraba en casa del conde antes de marcharse á Argelia. Cambió de conversación, proponiéndose volver á ella por un modo indirecto.

—Mucho me satisface hayas venido á estrechar mi mano, durante estos pocos días que puedes permanecer aquí. Ah! nos has atormentado mucho, te creíamos muerto... Parece que fuistes herido gravemente y que poco faltó para que no te volvieramos á ver!

—Sí, respondió Severac con triste sonrisa y como deseoso de hablar de otro asunto, añadió: Pero ocupémonos de tí. Qué haces? Estás aun enamorado? ¿Cuándo te casarás?

—Ay! querido Pedro, mis asuntos del corazón van menos bien que mis asuntos de intereses. Mi clientela aumenta y mi despacho es uno de los más importantes de París, pero el coronel Merlot me trata cada día peor y creo que no me casaré con su hija, si he de esperar su consentimiento. No puede permitir que mi fortuna haga requerimientos... Un notario! Sería cosa nunca vista! Soy muy desgraciado!... No sé lo que sería de mí, si no fuese por la señorita de Cygne que me protege con todo su poder y me procura los raros instantes que me permiten hablar libremente con su amiga... Ah!

Pedro, que deliciosa señorita es Blanca! Qué mujer será! Hemos hablado de tí con frecuencia. Me preguntaba adonde estabas... que hacías... Lefa los periódicos para tener noticia de la expedición... Cuando supo que estaba herido... Oye, era una noche, en el pequeño salón del faubourg Saint-Honoré... Se acababa de tomar el thé. El conde recibió una carta del ministerio... Se puso á leerla y cambió de figura. El coronel le dijo: Qué ocurre? Entonces sombrío y con voz alterada, el conde respondió «Una gran desgracia»; mi pobre Severac, en el primer combate ha recibido una bala en el pecho... Si hubieses visto querido amigo, el horrible efecto de aquella respuesta, hubieras comprendido cuanto se te ama en aquella casa. La condesa se levantó muy pálida, sin decir una palabra y se apoderó de ella un temblor que no cesó en toda la soirée... La señorita Blanca, murmuró «Dios mío» y cerró los ojos como si te hubiera visto delante de ella tendido y cubierto de sangre... Un instante después salió sin ruido seguida de la señorita Merlot, cuando volvió un cuarto de hora después, estaba muy tranquila pero vi que había llorado...

Poco á poco, Pedro escuchando á su amigo se había dejado dominar por el enternecimiento y con los ojos fijos en el vacío, crispados los labios, permanecía inerte no osando hablar y haciendo grandes esfuerzos para disimular la emoción que experimentaba.

Frossard había callado y miraba á Pedro. Con brusca cordialidad le cogió la mano y estrechándosela con fuerza, le dijo:

—Vamos Pedro, no tienes ya confianza en mí? Hace veinte años que te conozco. A mi hermano no le quería tanto como á tí. Tu también me quieres, lo sé y sin embargo me ocultas tu secreto... porque tienes uno, lo he visto cuando te he hablado de la señorita de Cygne... Vamos, dímelo todo... te aliviarás... La amas, es cierto?

Severac aun quiso callar. Pero á pesar suyo, la confesión le subía á los labios y no pudo resistir á la dulzura de confiar sus penas á aquel tierno corazón tan dispuesto á comprenderle y á conso-

de la concentracion liberal y entonces de fijo continuaba Sagasta.

Repito que hoy creo en un Ministerio Martínez Campos ó en un Ministerio Silvela.

Antes de recibir esta carta, el telégrafo habrá despejado la incógnita.

B.

CRONICA

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Teniente de Alcalde don Emilio Vallvé y con asistencia de los concejales señores Casagualda, Quer, Vergés, Pallejá, Mas, Jordana, Nougués y Mayner, empezó á las siete y media de anoche la sesión ordinaria de segunda convocatoria.

Dióse lectura del acta de la sesión anterior, que fué aprobada por unanimidad y sin modificación alguna.

Los B. O. correspondientes á la presente semana no contenian disposicion alguna de interés para el Consistorio.

Leyóse una comunicacion de la Congregacion de la Purísima Sangre, participando haber acordado no celebrar este año la procesion del Santo Entierro.

Leyóse una instancia de la propia comunidad pidiendo que el Ayuntamiento contribuya con la cantidad de ochenta pesetas para sufragar los gastos que ocasiona la función de la agonía.

El señor Pallejá propone que se deje á juicio del señor Alcalde si debía ó no entregar dicha cantidad.

Oposiéronse á ello algunos señores concejales que opinaron no debe entregarse cantidad alguna, por lo que se pasó á votación y habiendo sido igual el número de votantes en pro y en contra de la proposición del señor Pallejá el señor Presidente decidió la votación á favor de la misma.

Aprobáronse los dictámenes de la comisión de Fomento, concediendo á doña Magdalena Martí Solé, doña Antonia Casellas de Guardiola, don Esteban Salvadó Dols, don Pedro Campá, don Juan Sardá y Montseny, señores Coca y Vila y á don Manuel Fumaña, el permiso que tenían solicitado para verificar obras.

Asimismo fueron aprobados los dictámenes de la propia comisión, concediendo agua potable de las sobrantes de las fuentes públicas de esta ciudad á don Ramón Barba y Peris, doña Isabel Torrents Aguadé, don Francisco Gual Sans, doña Carolina de Miró y á doña Magdalena Martí Solé.

Enteróse el Consistorio de un dictámen de la comisión de Hacienda acompañando un pliego de condiciones para sacar á subasta algunas obras de reparación en el Matadero público.

Fué aprobado un dictámen de la comisión de consumos declarando cesantes del cargo de vigilantes del ramo á don José Marcó y á don Francisco Llauradó y nombrando para sustituirlos á don Jaime Torrents y á don Jose Maria Amorós.

Leyéronse y aprobáronse varias cuentas de particulares y quedó terminado el despacho ordinario.

El señor Vergés hizo presente la necesidad de modificar el presupuesto ya que en el del pasado año aparece un déficit de 215,953'11 pesetas.

Acordóse que la comisión de Hacienda se ocupase de este asunto.

Pregunta el señor Quer á la presidencia, si se habia ocupado del asunto de las aguas del cual se ocupó en la sesión anterior.

Contéstale la presidencia que por hallarse ausente el señor Alcalde, no se habia hablado todavía.

El propio señor Quer, manifiesta que cree que este asunto de las aguas tendria facil solución, abriendo un pozo en la riera de Maspujols, de tres metros de diámetro é instalando una máquina de vapor para la elevación del agua; pues dice que según peritos, en la riera de Maspujols, no solo hay agua para abastecer á Reus sino á un pais.

Acordóse que la comisión de Fomento dictaminé la brevedad posible y se levantó la sesión siendo las ocho y media.

En la noche de mañana se pondrán en escena en el teatro de la favorecida sociedad «Círculo Republicano Histórico» las comedias «Las joyas de la roser» y «Tal com venen las cosas.»

Finalizará la función con un baile reunión en obsequio al bello sexo.

Lo recaudado ayer en esta ciudad por consumos asciende á pesetas 778'60.

Durante el mes actual y los diez primeros días del siguiente, los Ayuntamientos deberán formar las listas de los electores que habian fallecido en el año anterior, las de los que hayan perdido el derecho electoral y las de los que lo hayan adquirido, al objeto de que el 10 del mes de Abril puedan exponerse al público, junto con las definitivas del año anterior.

Ignoramos lo que ha ocurrido en Tortosa con el agente del recaudador ejecutivo de la Diputación provincial.

Lo que parece ser, según noticias, es que hasta ahora el Ayuntamiento de la ciudad del Ebro no ha hecho efectiva cantidad alguna, ni mínima ni máxima.

El negocio de la Almendra esta completamente paralizado.

En los mercados de Inglaterra apenas se registran operaciones, á pesar de ser importantes las existencias de este fruto en la plaza de Londres, en donde se cotiza la almendra de Alicante de 80 á 100 francos el quintal.

En Génova, los precios de este artículo señalan cada día mayor tendencia al alza; pagándose actualmente clase Cerdeña de francos 225 á 230; Sicilia, de francos 220 á 225; procedencia extranjera, de francos 210 á 2200, todos los 100 kilogramos en depósito.

Se ha resuelto que á los mozos indultados con arreglo al real decreto de 20 de Enero último se les someta á sorteo supletorio el segundo domingo siguiente al día en que termina el plazo concedido por el expresado real decreto para acogerse á sus beneficios á los que residan en el extranjero, con el fin de que pueda determinarse el lugar que les corresponda en el actual reemplazo.

Leemos en un colega de Barcelona:

«Ayer al mediodía, estandose verificándose en el cementerio antiguo ó del Este, el sepelio de Emilia Calvo, un individuo de 30 años de edad, llamado Antonio Domenech, de estado soltero, que presenciaba el fúnebre acto, se disparó dos tiros de pistola, cuyos proyectiles causaronle una grava herida en la región anterior izquierda de torax

Al ruido producido por las detonaciones, acudieron los vigilantes de la triste mansión y los acompañantes del entierro citado, los cuales condujeron al herido al dispensario del Pueblo Nuevo, donde los facultativos de la guardia prestaronle los debidos cuidados.

El suicida habitaba en una fonda de la travesía de Gracia.

El Juzgado de guardia procedió á instruir las diligencias del caso, incautándose de la pistola, que es del calibre 12.

Horas después fué trasladado el herido al Hospital de Santa Cruz.

El suicida era, según rumor público, amante de la Emilia, que como saben nuestros lectores, puso fin á su existencia con una navaja de afeitar, en la barriada de Gracia».

Habien cesado las causas que aconsejaron se dictase la real orden de 13 de Agosto de 1897 (D. O. núm 185), por la que se dispuso no se proveyera de la fé de soltería á los individuos de un reemplaz hasta tanto pasaran á la situación en que, según el artículo 12 de la ley de reclutamiento, les debía ser expedida, se ha dispuesto queden de nuevo en vigor las prescripciones de dicho artículo 12 y del 8.º del reglamento para la ejecución de la ley, expidiendo á los individuos el certificado de soltería á medida que cumplan los plazos que dichos artículos determinan.

Por real orden se autoriza la expedición de certificados de origen á la orden en todos aquellos casos en que las ordenanzas de Aduanas consienten la no consignación y expresa, y siempre que los conocimientos de embarque vengan también á la orden, y se dispone que los certificados referentes á las consignaciones en dicha forma se admitan en las Aduanas sin la expresión del nombre del consignatario; pero bajo la condición de que el que resulte serlo en definitiva firme en el mismo certificado la aceptación de la consignación, con expresión de la fecha y antes de que dicho documento se presente en la Aduana con la declaración de despacho, y que se comuniquen esta resolución al Ministerio de Estado para que la transmita á los cónsules de España en el extranjero.

Se nos suplica la inserción del siguiente suelto:

«La comisión organizadora del «Centro Republicano Democrático Federal» invita á todos los federales que se interesen en la formación

del mismo, á una reunión que se celebrará hoy sábado á las 9 de la noche en el local que ocupa el «Comité Federal», Calle L'overa núm. 15 entresuelo (Casa «El Olimpo») para proceder á la aprobación de los «Estatutos» bajo los cuales deberá regirse la nueva sociedad».

Dicen de Londres que en las costas de Escocia ha naufragado el vapor «Labrador», á bordo del cual iba Agoncillo.

Dicen de Madrid que está confirmado que se se encuentra en las prisiones militares el general Toral.

Este general cuenta 62 años, procede del arma de infantería, y su antigüedad data del 24 de julio de 1897.

Es caballero de gran cruz de la orden de San Hermenegildo, y pesee otras condecoraciones.

Como no está comunicado, han ido á saludarle en la prisión gran número de amigos.

Telegrafían de Murcia que en la sucursal del Banco de España en aquella ciudad se ha realizado una estafa de 95.000 pesetas, por cobro indebido de dicha cantidad.

Para cobrar en dicha Sucursal se presentó un talón de cuentas corrientes á nombre de una importante casa comercial de Mazarrón.

La firma de dicho documento está hábilmente falsificada.

El director de la Sucursal tan pronto como descubrió el hecho, lo puso en conocimiento de los Tribunales.

Telegrafían de Roma con fecha 1 que el Papa sufrió la operación de un antiguo quiste que repentinamente se habia exacerbado.

Mientras los facultativos le operaron, Leon XIII dispuso que su capellan celebrara una misa en la misma habitacion.

Un periódico italiano, ocupándose de la enfermedad del Papa dice que éste sufrió mucho al ser operado.

Los médicos que le asisten se hallan algo preocupados, pues el Pontífice sufre una disenteria temiendo que se halla infeccionada la sangre del enfermo.

El quiste operado era del tamaño de una naranja. El Papa lo tenia desde hace treinta años.

La operacion duró doce minutos, siendo necesario practicarle una incision larga, del tamaño del quiste.

El Papa solo pronunció ligeros gemidos.

Se reciben en el Vaticano telegramas de todos los soberanos extranjeros pidiendo noticias del estado de Leon XIII.

Es inexacto que don Jaime de Borbón estuviere en España.

Telegramas de Varsovia aseguran que el hijo del pretendiente hace 5 meses que no se ha movido de Varsovia, donde es el oficial portaestandarte del regimiento de húsares de Gobierno.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del DR. PIZA de BARCELONA, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

OFICIAL

REGISTRO CIVIL

del día 2 de Febrero de 1899.

Nacimientos

Josefa Guinart Viarnés, de Juan y Josefa.— José M. Vergés Tapiró, de Francisco y Filomena.— Josefa Rovira Crós de Sabastian y Josefa.

Matrimonios

Francisco Folch Espinós, con Maria Bargallo Montserrat.

Defunciones

Pedro Sagrañes Agramunt, 61 años, Camiño de Tarragona 17.

COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO DE TARRAGONA

Entradas del día 2

De Génova y esc. en 6 ds. v. Sagunto de 345 ts., c. J. Esquerdo, con efectos, consignado á don Antonio Mas.

De Catania en 8 ds. berg. gol italiano Fratelli Munserre, de 180 ts., c. Mi obella, con 290,000 ks. azufre á la orden, consignado á don Luis G. Agostini.

Despachadas

Para Port Vendres pol. gol. francesa La Paix c. París, con vino.

Para Londres y esc. v. Velarde, c. Miró con vino.

Para Málaga y esc. v. Sagunto, c. Esquerdo, con efectos.

BOLSÍN DE REUS.

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEBOLS, 27

Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior.....	59'80	Exterior.....	—'
Aduanas.....	92'	Nortes.....	39'05
Francias.....	37'90	Filipinas.....	62'
Cubas 86.....	59'75	Cubas 90.....	51'87
Obligaciones 5 p ^s	Almansa.....		83'
Idem 3 p ^s	Francia.....		43'12

PARIS

Exterior.....	55'80	Nortes.....	—'
---------------	-------	-------------	----

GIROS

Paris.....	28'85	Londres.....	32'48
------------	-------	--------------	-------

Cambios corrientes en el día de hoy en esta plaza, facilitados por los corredores de Comercio de la misma.

Londres.....	90 d ^{iv}	32'	opers.
».....	d ^{iv}	32'35	»
Paris.....	90 d ^{iv}	—'	»
».....	8 d ^{iv}	27'85	»

VALORES LOCALES DINERO PAPER OPS'

Gas Reusense.....		700
Industrial Harinera.....	500	
Banco de Reus.....	475	500
Manufacturera de Algodón.....		100
C. Reusense de Tranvías.....		
C. Reusense de Tranvías.....		
privilegiadas 5 por 100.....	200	

J. MARSANS. ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS

REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Cambios corrientes en el día de ayer:

Interior.....	59'77	Exterior.....	—'
Amortizable.....	—'	Cubas 86.....	59'75
Cubas 90.....	52'	Ext. Paris.....	55'75
Aduanas.....	92'	Nortes.....	39'05
Francias.....	37'80	Filipinas.....	—'
Obligaciones 6 p ^s	Francia.....		83'50
Obligaciones 3 p ^s	id.....		43'

GIROS

Paris.....	28'85	Londres.....	32'48
------------	-------	--------------	-------

Sección religiosa.

Santos de hoy.—Santos Lucio, Basilio y Cirilo mrs.

Santos de mañana.—Santos Adrián y Juan José de la Cruz.

Recomendaciones

Al objeto de tratar y convenir los medios de defensa contra el impuesto sobre carruajes, mal llamados de lujo, se invita á todos los vecinos de esta ciudad que posean carruajes y á los que sin poseerlos hayan sido incluidos en el Padrón para que asistan á la reunión que tendrá lugar á las doce de la mañana en el local de la Cámara de Comercio de esta ciudad el próximo domingo 5 de los corrientes.

La Comisión de Propietarios.

EN VENTA

Hay para vender en la Granadella un molino harinero de vapor en el que pueden instalarse otras industrias.

D rigirse á Ramon Gassó de La Granadella.

A LOS REPATRIADOS

Se convoca á todos los repatriados de Ultramar pertenecientes al cupo de esta ciudad á una reunión que tendrá lugar el domingo dia 5 del actual á las 3 de la tarde en el huerto de Martell (travesía de la calle de Miramar) para tratar de un asunto interesante.

Ultima hora

Madrid, 3, 7'30 n.

Habiendo rehusado el señor Sagasta continuar en el poder sin contar con la disolución de las Cortes, y, habiendo fracasado así mismo un Ministerio intermedio, ha sido llamado á Palacio el señor Silvela.

Imp. Ferrando.—Reus

Altas y Bajas para la contribución industrial. Se venden en esta imprenta.

NO MÁS FUEGO A LOS CABALLOS. LINFIMENTO FORMIGUERA. EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO. NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL.

Sobres comerciales. Prospectos y Carteles. Circulars. Targetas. LUTO Y COLORES. IMPRENTA DE CELESTINO FERRANDO. Plaza de la Constitución.

CRONICA. En el Ayuntamiento. ALIMENTO Condensado. Emulsion de Scott.

EL LIBERAL DE REUS

Diario político, y de avisos y noticias.

Redacción y Administración en esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN.-PÓRTICOS)

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes pesetas 1'50, Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Últimas horas. Hay para vender en la Granadella un...

DEL PUERTO DE TARRAGONA. Entradas del día 2.

En la tarde de ayer se reunió en el Ayuntamiento...